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Заметки по поводу

«П РАВДА» уже инфор�
мировала читателей о
том всплеске возму�

щения, который последовал за
беспрецедентным по наглости
решением городских властей
Ульяновска о переименовании
главной площади города, нося�
щей имя В.И. Ленина. Напом�
ним: это решение было принято
в конце апреля абсолютно кулу�
арно, на заседании некоей «спе�
циальной комиссии по переиме�
нованию улиц» (есть, выходит, и
такая!), при этом городская ад�
министрация долгое время даже
затруднялась объяснить, кто и
на каком основании в эту так на�
зываемую комиссию входит.

Ясно одно: входят в неё люди,
поражённые вирусом пещерно�
го антикоммунизма, поскольку
сегодня любому здравомысля�
щему россиянину понятно, что
пытаться стереть имя В.И. Ле�
нина с главной площади его
родного города, да ещё и втай�
не от горожан — это надо
очень уж по�бандеровски
мыслить. И, конечно, любо�
му, даже не занимающему от�
ветственное кресло должно
быть понятно, какой будет от�
ветная реакция жителей Улья�
новска на такое наглое пося�
гательство на память их вели�
кого земляка. 

Она и не замедлила последо�
вать. Почти каждый день в го�
роде проводятся пикеты, люди
выходят на митинги протеста,
самый большой из них состоял�
ся в минувшую пятницу, 25 мая.
Все проправительственные ка�
налы центрального телевиде�
ния упорно молчат обо всём
этом, однако, по всей видимос�
ти, дело принимает серьёзный
оборот даже с точки зрения на�
иболее дальновидных верных
сторонников В. Путина и его
политики. 

«Это решение вызвало мощ�
ные протесты жителей», — кон�
статирует не кто�то из комму�
нистов или их сторонников, а
бывший главный редактор
«Комсомольской правды» и га�
зеты «Известия», а ныне гене�
ральный директор радиостан�
ции «Говорит Москва» Влади�
мир Мамонтов. И не где�ни�
будь, а на страницах признан�
ной антисоветской и антиком�
мунистической газеты «Аргу�
менты и факты» он буквально
разнёс позицию ульяновских
«переименователей» именно за
то, что они нагло пренебрегли
мнением жителей города, со�
здав тем самым ситуацию об�
щественного противостояния.

А мнение было высказано не�
двусмысленно. Буквально на

следующий день после того, как
горожанам соизволили объя�
вить о «высоком решении» вла�
стей, был проведён репрезента�
тивный экспресс�опрос более
10 тысяч жителей города о том,
как они относятся к такому мо�
ментальному переименованию
площади Ленина в Соборную.
Почти 80 процентов опрошенных
высказались против такого реше�
ния. Как же можно было что�то
там «решать», не узнав предва�
рительно мнения самих улья�
новцев? «Надо на народное
мнение опираться», — напоми�
нает прописную истину улья�
новским чиновникам В. Ма�
монтов и — кто бы мог поду�
мать! — приводит в качестве по�
зитивного примера решение
Госдумы, отклонившей именно
на основе волеизъявления жи�
телей попытку переименования
города Тутаев, о чём «Правда»
подробно писала.

Между тем, похоже, анти�
коммунизм окончательно, как
говорят в народе, сносит от�
дельным гражданам «крышу».
Желая, очевидно, притушить
ширящееся общественное не�
довольство, власти Ульяновска
25 мая — опять без какого�либо
совета с населением — объяви�
ли о появлении в городе… но�
вой площади Ленина! Это со�

бираются сделать путём «упро�
щения» названия находящейся
по соседству площади 100�ле�
тия со дня рождения В.И. Ле�
нина (на которой расположены
знаменитый на весь мир Ле�
нинский мемориал и Ульянов�
ский государственный педаго�
гический университет имени
Ильи Николаевича Ульянова —
выдающегося педагога и отца
Ленина) до «просто» площади
Ленина. Ай да волшебники�
фокусники! Требуют, мол, про�
тестующие, чтобы в городе бы�
ла «площадь Ленина» — вот
вам, пожалуйста! Да только это
называется — тушить пожар
бензином, поскольку подоб�
ный фокус способен лишь уси�
лить протесты горожан.

Выясняется при этом, что та�
кую идею ещё в начале мая за�
пустил, что называется, в обо�
рот руководитель Обществен�
ной палаты Ульяновской обла�
сти Александр Чепухин. Вот
уж, воистину, фамилия челове�
ка соответствует его поступкам!
Несколько недель эту «нова�
цию», очевидно, «обкатывали»
где�то в коридорах городской и
областной власти, и вот сего�
дня, оказавшись в городе Ле�
нина со своей антиленинской
политикой в полном тупике,
власть решилась попробовать
разыграть этот козырь.

Теперь от жителей Ульяновска
зависит, смирятся ли они с по�
добным открытым издевательст�
вом над самими собой и над па�
мятью их великого земляка или
их протесты будут нарастать. И
тогда не только местная, но и
центральная власть, как в случае
с городом Тутаевом, убедятся,
что с мнением народа нельзя не
считаться.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
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Несмотря на упорное
противодействие обла�
стной и городской ад�
министраций, жителям
Ульяновска удалось�та�
ки 25 мая провести на�
меченную встречу с де�
путатами Госдумы. До
этого местные чиновни�
ки также препятствова�
ли проведению в городе
пикетов�митингов про�
тив переименования
площади В.И. Ленина. 

В ИТОГЕ всё это вылилось в
массовую протестную ак�
цию. Ульяновск на не�

сколько часов превратился в
территорию народовластия. Чи�
новники, как ошпаренные, пря�
тались за закрытыми дверями.
Перед началом встречи с депута�
тами два крана «Ульяновец» под�
няли лозунги: «Долой Морозо�
ва!» и «Слава Ленину!» Чтобы
поговорить с депутатами�ком�
мунистами Госдумы Алексеем
Куринным, Валентином Шурча�
новым, Денисом Парфёновым и
Юрием Синельщиковым, на
площади собрались более тыся�
чи горожан. В Ульяновск также
прибыл руководитель ЛКСМ
РФ Владимир Исаков. 

Лозунги собравшихся требо�
вали от буржуазных властей пре�
кратить десоветизацию в стране

и не уподобляться бандеровско�
му режиму на Украине, разруша�
ющему наследие СССР. 

…И тут на площади появился
и.о. главы администрации горо�
да Вадим Андреев, — тот самый,
который, игнорируя мнение
большинства ульяновцев, под�
писал постановления о переиме�
нованиях площади В.И. Ленина
в Соборную и, как это стало из�
вестно во время встречи, ещё и
площади 100�летия со дня рож�

дения Ленина, убрав из её назва�
ния упоминание о вековом юби�
лее. Собравшиеся, чтобы узнать
позицию чиновника, дали ему
слово. Однако объяснять что�
либо г�н Андреев не стал и по�
пытался обвинить организато�
ров акции в попытке получения
политических очков. Все были
просто шокированы наглостью
чиновника, которому под крики
«позор!», «в отставку!» пришлось
покинуть площадь.

Кстати, ещё штрих. Во время
выступления первого секретаря
Ульяновского обкома КПРФ,
депутата Госдумы Алексея Ку�
ринного, потребовавшего отме�
нить решения о переименовани�
ях площадей, принятые с подачи
губернатора Морозова, со сцены
ветром был сброшен штендер с
изображением главного чинов�
ника области. По этому симво�
лическому случаю многие заме�
тили, что сие — знак скорой от�

ставки губернатора, который, к
слову, в компании председателя
правительства Александра Сме�
калина и министра внутренней
политики Ольги Никитенко за�
ранее покинул город.

После того как встреча с депу�
татами завершилась, горожане
по приглашению г�на Андреева
направились к мэрии. Однако
его самого там не оказалось. По
телефону же чиновник стал ут�
верждать, что его не так поняли
и он находится на «круглом сто�
ле» в Мемориальном центре, где
обсуждалась тема подготовки к
150�летию со дня рождения В.И.
Ленина. К этому мероприятию
присоединились член фракции
коммунистов в Законодатель�
ном собрании Ульяновской об�
ласти Айрат Гибатдинов и депу�
тат Госдумы Валентин Шурча�
нов, а также советник Председа�
теля ЦК КПРФ Геннадия Зюга�
нова Владимир Родин. На пря�
мые вопросы А. Гибатдинова и.о.
главы администрации В. Андре�
еву: «Каковы итоги данного об�
суждения? Люди просят дать от�
вет!» — чиновник извивался 
будто уж на сковородке и тянул
резину. В итоге Валентин Шур�
чанов договорился о том, что
Геннадий Зюганов свяжется с гу�
бернатором Сергеем Моро�
зовым и обсудит с ним вопрос
проведения референдума по те�
ме переименования площадей
города.

Пресс�служба Ульяновского
обкома КПРФ.

Фото с сайта rupor73.ru.

Ульяновск с Лениным вместе

В ООБЩЕ, увидеть в од�
ном предложении слова
«Единая Россия» и

«адекватность», причём без от�
рицаний, — это уже смешно.
По моим наблюдениям, либо
не «Единая Россия», либо не�
адекватность.

Что «единороссы» будут де�
лать, например, с высказыва�
ниями своего председателя ти�
па «Денег нет, но вы держи�
тесь»? Можно припомнить и
другие людоедские высказыва�
ния «единороссов». Так, напри�
мер, депутат Свердловского зак�
собрания Илья Гаффнер посо�
ветовал российским гражданам
поменьше питаться в тяжёлые
времена: «В среднем цены по�
дорожали процентов на 25...
Если не хватает денежных
средств, надо задуматься о соб�
ственном здоровье и поменьше
питаться», а тогдашний мэр Во�
логды Евгений Шулепов пред�
ложил горожанам в такой ситу�
ации кушать крапиву: «Пойдёт
крапива — будет легче».

Депутат Самарской губерн�
ской думы Геннадий Котель�
ников возмутился: «Почему
людей бесплатно кормят в

больницах?.. Пусть всё это оп�
лачивает человек, который ле�
чится». Его коллега из Госдумы
Ильдар Гильмутдинов пошёл
дальше, предложив лишить
бесплатной медпомощи нера�
ботающих граждан, ибо «субъ�
екты РФ несут повышенную
нагрузку».

Я регулярно занимаюсь мо�
ниторингом сведений о функ�
ционерах «Единой России»,
подозреваемых, обвиняемых
или осуждённых в последние
годы за преступления корруп�
ционной направленности. И
вот тут картина действительно
поражает. В последнем списке
(на начало 2018 года) — 333
«единоросса». Наверняка все
(или почти все) вежливые,
адекватно общающиеся с на�
родом люди. С исполнением
наказов избирателей дело, ко�
нечно, куда хуже, но кого это
смущает? У нас и президент
уже почти 20 лет одно и то же
обещает не исполняя, что уж
говорить о прочей «вертикали».

Итак, что в криминальном
«активе» членов ЕР? Более 850
преступных эпизодов, более
130 миллиардов рублей ущер�

ба, сотни тяжких и особо тяж�
ких преступлений. Мошенни�
чество, взятки, подлог, изнаси�
лования и убийства. В списке
— 13 парламентариев (депута�
тов Госдумы и членов Совета
Федерации), 13 губернаторов и
глав регионов. Причём, что ха�
рактерно, большая часть из
этого списка попали под амни�
стию, откупились от потерпев�
ших или получили условные
приговоры и штрафы, а 15 че�
ловек вообще скрылись от
следствия.

Отдельно хочу сказать, что в
данный список не включены
многие фигуранты резонанс�
ных скандалов, которые на мо�
мент совершения преступле�
ния формально не имели отно�
шения к «Единой России».
Так, например, осуждённый на
12 лет лишения свободы в ко�
лонии строгого режима за
секс�оргии с несовершенно�
летними Андрей Смирнов не
вошёл в список по той причи�
не, что совершал преступления
с мая 2004�го по март 2006 го�
да, а муниципальным депута�
том от «Единой России» стал
только в марте 2009�го. И я не

знаю, почему этот господин и
подобные ему состоят на учёте
не в психдиспансере, а в «Еди�
ной России». Кажется, «медве�
ди» наконец�то стали что�то
подозревать и теперь планиру�
ют какие�то проверки на адек�
ватность.

Можно придумывать сколь�
ко угодно и каких угодно про�
верок, но «а судьи кто?» Такие
же «единороссы». Настоящая
проверка на адекватность для
депутатов — это их голосова�
ние в парламенте. Так, «Еди�
ная Россия» не поддержала за�
конопроект о государственной
помощи малоимущим гражда�
нам, введение прогрессивной
шкалы налогообложения, ог�
раничение «золотых парашю�
тов» госслужащим, ратифика�
цию 20�й статьи конвенции
ООН по борьбе с коррупцией,
распределение доходов от при�
родной ренты среди граждан
России. Зато всячески под�
держивает коммерциализа�
цию образования, медицины.
Правда (вот аттракцион неви�
данной щедрости!), сбор ва�
лежника гражданам разреши�
ли. Вопрос об адекватности
здесь поднимать даже как�то
неудобно.

Валерий РАШКИН.
Первый секретарь Московского

горкома КПРФ.

С адекватностью —
напряжёнка

На днях в СМИ появилась информация, что в «Единой России» задумались об
усилении контроля над собственными депутатами всех уровней. «В расчёт мы
предлагаем брать наличие обратной связи с избирателями, выполнение их нака�
зов и предвыборных обещаний. Также будем смотреть на их адекватность в обще�
нии с людьми», — сказал секретарь генсовета партии Андрей Турчак.

Когда антикоммунизм
сносит «крышу»

На родине В.И. Ленина пытаются проводить
антиленинскую кампанию по бандеровскому образцу

В Саратове, на площади Ле�
нина, прошёл митинг КПРФ за со�
хранение завода резервуарных
металлоконструкций (РМК), про�
тив ухудшения социально�эконо�
мического положения большин�
ства трудящихся.

Р АНЕЕ в городе состоялась серия
одиночных пикетов активистов
КПРФ и представителей трудово�

го коллектива завода РМК, посвящён�
ных критической ситуации на предпри�
ятии. Пикетчики выступили против
банкротства этого предприятия — одно�
го из уникальнейших в области и стране.

Завод РМК — ветеран саратовской
промышленности. Он был создан в 1947
году как ремонтно�механическое пред�
приятие, позже начал специализировать�

ся на производстве резервуаров для неф�
ти, нефтепродуктов и воды. В лучшие
времена численность работающих здесь
достигала 800 человек. Предприятие было
крупным экспортёром и поставляло про�
дукцию в 33 страны мира. Темпы роста
прибыли исчислялись сотнями процен�
тов, а выручка — миллиардами рублей.

Ещё недавно завод устойчиво рабо�
тал, обеспечивал сотни рабочих мест и
наполнял бюджеты налогами. В 2015
году выручка предприятия составила
почти 1,3 млрд рублей, чистая при�
быль — 8,2 млн рублей, в 2014 году вы�
ручка была ещё больше — 2,1 млрд
рублей, а об убытках не шло и речи. В

2012 году темпы роста прибыли соста�
вили 254,5%.

Однако в последнее время завод пере�
живает глубокий кризис и фактически
находится на грани выживания. Руковод�
ству удавалось каким�то образом скры�
вать от надзорных органов истинное по�
ложение дел на предприятии. А после за�
пуска процедуры банкротства выясни�
лось, что менеджмент умудрился набрать
кредитов под залог земли и зданий более
чем на полмиллиарда рублей! Но даже эти
значительные суммы не помогли управ�
ленцам выйти из кризисной ситуации.

Сегодня совокупный долг завода
РМК — 1 млрд 300 млн рублей, долг по
зарплате — около 100 млн. Основные
корпуса завода заброшены и постепен�
но превращаются в руины. От его за�
крытия могут пострадать не только тру�
довой коллектив, но и промышленные
предприятия Тамбова и Воронежа, с
которыми сотрудничал завод РМК.

С надеждой на сохранение предприя�
тия и его восстановление трудовой кол�
лектив всё чаще выходит на пикеты. На
этот раз плакаты митинговавших обра�
щались к губернатору и областной вла�
сти: «Радаев! Сохрани завод РМК!»,
«Выплатить долги по зарплате!», «Сара�
тов — в пятёрке беднейших городов
России! Куда же дальше?!» и др.

Открыл митинг первый секретарь Са�
ратовского горкома КПРФ, депутат об�
ластной Думы Александр Анидалов. Он
отметил, что будущее завода давно забо�
тит коммунистов. Сейчас на предприя�
тии проходит процедура банкротства,
но действия конкурсного управляюще�
го вызывают вопросы. Не факт, заметил

депутат�коммунист, что он на сто про�
центов готов отстаивать интересы тру�
дового коллектива. Полгода назад на за�
воде работали около 700 человек, сейчас
же — менее 500. Коммунисты постави�
ли перед властью вопрос о смене кон�
курсного управляющего, дабы завод
РМК мог работать и развиваться.

На митинге также выступили первый
секретарь Ленинского райкома КПРФ,
депутат Саратовской городской думы
Андрей Карасёв, активисты Компар�
тии, горожане с активной гражданской
позицией.

Сегодня, как и последние 30 лет, под�
чёркивали они, в основе внутренней
политики, проводимой руководством
страны и региона, доминирует неолибе�
ральный курс. Эта политика далека от
интересов народа, так как она обслужи�
вает лишь запросы коррупционного чи�
новничества и международного импе�
риализма. Результатом же стали кризис�
ное состояние экономики и небывалое
обнищание народа при баснословном
обогащении олигархических семей.

Сегодня, когда резко обострились меж�
дународные конфликты и социальная на�
пряжённость внутри страны, особенно
важны сплочённость и единство действий
трудящихся, всех честных людей. Только
объединяя здоровые силы общества, мы
сможем не допустить развала России и её
унизительной зависимости от диктата
транснационального капитала.

— Только объединившись, мы смо�
жем победить! — заявили ораторы.

Пресс�служба Саратовского обкома
КПРФ.

Сплотившись — победим!

Нефтяники против
антирабочих уловок

Р АННЕЕ утро 22 мая. Ав�
тобусная станция компа�
нии Oil Services Company

в городе Актау. Отсюда смены
нефтяников дважды в сутки
развозят по месторождениям,
где они занимаются бурением
и ремонтом скважин, выпол�
няют различные монтажные
работы. На площадке много�
людно и шумно. Вопреки
обыкновению, рабочие не спе�

шат занять места в автобусах.
То тут, то там слышится слово
«забастовка». В руках у многих
— размноженный текст требо�
ваний к начальству. Люди вы�
ражают своё согласие с ними и
требуют встречи с руководите�
лями компании.

Недовольные собрались не
только в Актау. Одновременно
о прекращении работы объя�
вили рабочие на месторожде�
ниях Жетыбай и Каламкас.
Общее число бастующих при�
близилось к тысяче. Детонато�
ром протеста стала «оптимиза�
ция штатной численности»,
проводимая компанией с про�
шлого года. Щедро рассыпая
слова о благе для рабочих, ру�
ководители Oil Services
Company применили лукавую
формулу «5/50». Согласно ей,
каждый увольняющийся по
собственному желанию работ�
ник должен получить 50 про�
центов от суммы зарплаты за 5

лет. Однако, используя всевоз�
можные ухищрения, работода�
тель стал сокращать эту сумму.

Помимо прекращения
увольнений и отказа от лука�
вой формулы «5/50», нефтяни�
ки потребовали уволить наи�
более одиозных членов руко�
водства, прекратить времен�
ные переводы между цехами,
закупить новое оборудование
для работы и немедленно со�

звать комиссию для рассмот�
рения их требований. Также
людей возмутило то, что со�
кращение штата происходит в
условиях острой нехватки ра�
бочих рук — например, вместо
требуемых по штатному распи�
санию трёх помощников бу�
рильщика часто трудятся толь�
ко два. В результате на остаю�
щихся сотрудников падает до�
полнительный объём работ, а
безопасность производства
резко снижается.

Под угрозой полной оста�
новки работ начальство со�
гласилось на создание трёх�
сторонней комиссии. В неё
вошли представители рабоче�
го коллектива, руководства
компании и местных властей.
В течение месяца комиссия
должна рассмотреть выдвину�
тые требования и принять ре�
шение. Обещано, что на этот
срок сокращения прекратят�
ся. С нефтяниками встретил�

ся заместитель главы Мангис�
тауской области Серик Аман�
галиев, призвавший прекра�
тить забастовку и пообещав�
ший взять ситуацию под лич�
ный контроль. 

Рабочие согласились выйти
на работу, но на полное разре�
шение конфликтной ситуа�
ции надеяться не приходится.
Недовольство в корпорации
«КазМунайГаз», дочерней
компанией которой является
Oil Services Company, копится
уже несколько лет. В феврале
этого года прошёл митинг ра�
ботников другой нефтесер�
висной компании — Oil
Construction Company, недо�
вольных системой начисле�

ния зарплат. В начале мая де�
сятки сотрудников компании
«КазПромЛогистик» бастова�
ли на месторождении Калам�
кас. А в прошлом году не�
сколько сот нефтяников объ�
явили голодовку, протестуя
против запрета Конфедера�
ции независимых профсою�
зов Казахстана. После при�
знания акции незаконной де�
сятки её участников были
приговорены к выплате круп�
ных штрафов, а профсоюзные
лидеры Амин Елеусинов и
Нурбек Кушакбаев получили
тюремные сроки. Таким обра�
зом, власти и бизнес прислу�
шиваться к призывам труже�
ников не хотят, что делает не�
избежными новые протесты.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото 

Орынбека САТЫБАЛДИЕВА.

На западе Казахстана снова протестуют нефтяни�
ки. Около тысячи работников нефтесервисной ком�
пании — Oil Services Company отказались выходить на
работу, выразив недовольство массовыми увольне�
ниями и неудовлетворительными условиями труда.
Это уже не первая забастовка, что свидетельствует о
серьёзных проблемах в нефтегазовой отрасли.

Актау
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М АЛЬЧИК ДИМА рос
везучим. Ему повезло
не «в родителях, красо�

те ли», как писал поэт Николай
Грибачёв в поэме «Сталь и
моль», а в том и другом сразу.
Конечно, природа в соответст�
вии с широко распространён�
ным мнением могла бы и от�
дохнуть на сыне двухзвёздного
генерала, но поскольку он ро�
дился в хрущёвскую пору 21 де�
кабря, то ей было не до ново�
рождённого: в этот день при�
шлось разбираться с хватавши�
мися за свои сердца отпетыми
хулителями и неуёмными за�
щитниками И.В. Сталина.

Молодое создание год от го�
да всё упрямее рвалось ввысь,
амбиции явно обгоняли вытя�
нувшегося до 190 сантиметров
детину. Честолюбиво�власто�
любивое стремление всюду вы�
делиться было его главной и
пламенной страстью. Он её
тщательно холил. Так, на фи�
нишной прямой журфака МГУ
он озадачил членов Государст�
венной экзаменационной ко�
миссии, представив им сразу

две дипломные работы: сей
уникальный факт можно было
заносить в Книгу рекордов
Гиннесса. Получив вузовский
диплом, комсомолец Рогозин
добился, чтобы его сразу же
приняли на занятия высшего
звена массовой системы пар�
тийного просвещения — в уни�
верситет марксизма�лениниз�
ма, и через два года во всех ан�
кетах стал писать о наличии
двух высших образований:
журналистского и экономиче�
ского. Через десятилетие по�
добный казус повторился уже
на более высоком уровне: Д.О.
Рогозин сообщал в анкетах,
что он доктор философских и
доктор технических наук. При
этом тема докторской диссер�
тации по философии и дата её
защиты есть и в интернете, и в
данных ВАК, а про вторую док�
торскую в интернете дана уди�
вительно специфическая фор�
мулировка: «Обладает учёной
степенью доктора технических
наук…». Впрочем, ныне пути
чиновничьи к степеням извест�
ным совсем неисповедимы. 

Кстати, питомец журналист�
ского факультета предпочёл
чёрному хлебу начинающего га�
зетчика работу в Комитете мо�
лодёжных организаций при ЦК
ВЛКСМ (КМО СССР), давав�
шую ему бесчисленное количе�
ство зарубежных поездок, что
явно возвышало молодого чело�
века в глазах окружающих. Но
когда в 1990 году партком по�
чтенной организации пригла�
сил недавнего выпускника уни�
верситета марксизма�лениниз�
ма вступать в КПСС, то тот…
отказался: партбилет с силуэтом
В.И. Ленина теперь не только
не гарантировал карьеры, но и
мог ей серьёзно помешать. Ра�
бота в КМО тоже уже не гаран�
тировала никаких перспектив.
А вот «РАУ�корпорация» виде�
лась более обещающей, хотя бы
потому, что она называлась
«Российско�американской».

Новый заместитель руково�
дителя «РАУ�корпорации» не
намеревался оставаться бес�
партийным. В начале 1991 года
он вступил в только что соз�
данную Конституционно�де�

мократическую партию Рос�
сии — партию народной сво�
боды, ту самую, которая при�
своила себе вывеску кадетов
начала ХХ века. Там вскоре но�
вобранец стал заместителем
председателя партии детей,
только не лейтенанта Шмидта,
который был уже не в моде, а
Маклакова и Милюкова�Дар�
данелльского. В ту же мутную
пору 27�летняя звезда, появив�
шаяся на краешке политнебос�
клона, учредила «Ассоциацию
молодых политических лиде�
ров СССР», в которой стала,
понятное дело, президентом.

Политическую кожу Д.О.
Рогозин менял со скоростью
космической. В августе 1991
года он защищал «команду
Б.Н. Ельцина», квартировав�
шую в «Белом доме», от никак
не желавших нападать на БД
гэкачепистов, а в 1999 году вхо�
дил в комиссию по организа�
ции импичмента президенту
Ельцину. И политической зре�
лостью в этой загогулине ни�
чуть не пахнет, о чём свиде�
тельствуют бесконечные саль�
то�мортале данного персонажа. 

После победы антисоциалис�
тической контрреволюции каде�
ты быстро становились непер�
спективными — Рогозин с ними
расстался. Он поочерёдно полу�
чал и сдавал партийные билеты
как организаций, которые со�
здавал сам, так и «чужих» пар�
тий, начинавших приобретать
политический вес. В 1992 году
он создал «Союз возрождения
России» и стал членом его по�
литсовета. Затем сколотил
«Конгресс русских общин»
(КРО) и одновременно вошёл в
руководящий орган «Согласия
ради Отечества». Он присоеди�
нялся к «Российским регио�
нам», а потом, уйдя от них, — к
«Отечеству». С именем Рогозина
тесно связаны как деятельность
партии «Родина», так и её разру�
шение. Он оттеснил от руковод�
ства ею С. Глазьева, добился ухо�

да С. Бабурина… А после этого
сам написал заявление о вступ�
лении в «Единую Россию», в ко�
торой надеялся занять видный
пост. До сих пор не ясно, полу�
чил ли он партбилет ЕР и состо�
ял в двух партиях сразу или дело
ограничилось написанием заяв�
ления, так как в Кремле сказали,
что он нужнее в «Родине»…

Рогозин не только был парт�
путешественником, но ещё и
приторговывал созданными
им политструктурами. Так, он
предложил Скокову — Лебедю
— Глазьеву КРО, чтобы обес�
печить регистрацию этого бло�
ка, а за это его должны были
включить в список кандидатов
в Госдуму на проходное место.
Но блок 5% не набрал, а
Рогозин вскоре стал гадить
своим вчерашним соратникам,
особенно генералу Лебедю.

Карабкаясь по политичес�
ким ступенькам, Рогозин по�
бывал специальным предста�
вителем президента В.В. Пути�
на по проблемам Калинин�
градской области, депутатом
трёх созывов Госдумы, посто�
янным представителем РФ при
НАТО. С 23 декабря 2011 года
по 18 мая 2018�го он находился
максимально близко к Олим�
пу, будучи заместителем пред�
седателя правительства РФ.
Ордена и звания получал, но
звёзд с неба нигде не хватал.
Провалы со строительством
космодрома «Восточный»,
крупные хищения на этой
«стройке века», сорванные за�
пуски космических кораблей
— всё это дало основание «Бе�
лому дому» избавиться от влас�
толюбивого, но не слишком
результативного персонажа.

Рогозина отправили поко�
рять звёзды. Но предыдущий
опыт даёт основание предпо�
ложить, что он будет считать те
из них, которые сами будут с
неба падать.

Виктор ТРУШКОВ.

Почти всерьёз

…Быть ему счётчиком 
падающих звёзд

Об очередной вызывающей 
«рокировочке» путинских кадров

Дмитрий Анатольевич решительно не желал видеть в своих заместите�
лях Дмитрия Олеговича. А Рогозин, будучи подчинённым, посматривал на
своего начальника явно свысока — и в прямом, и в переносном смысле. Он
уже не в одном сне видел себя в кресле премьер�министра, но Путину в
этом кресле он почему�то не снился. Постоянно стремящегося в верхи
Дмитрия Олеговича отправили возглавлять «Роскосмос». Новое назначе�
ние ДОРу не понравилось: он всегда рвался во власть, а его посадили поч�
ти что в скафандр, прямо�таки связали по рукам и ногам, заставляя смот�
реть теперь только вверх, куда�то выше неба. За что такая участь?

В ОТ, НАПРИМЕР, 23 и 24 мая Госдума при�
няла соответственно во втором и третьем
чтениях законопроект «Об уполномочен�

ном по правам потребителей финансовых ус�
луг». Новый институт финансового омбудсмена
вводится, дескать, для защиты рядовых граждан
при столкновении с микрофинансовыми, бан�
ковскими и страховыми организациями, в том
числе при получении выплат по ОСАГО, что
предполагает досудебное урегулирование спо�
ров. Но, по мнению Алексея Куринного, таким
образом просто формируется очередная синеку�
ра под какого�то конкретного чиновника, кото�
рый получит в своё распоряжение управленчес�
кий аппарат, хоро�
шую зарплату и це�
лый набор социаль�
ных льгот. Уже есть
уполномоченные по
правам человека, по
правам ребёнка, по
защите прав пред�
принимателей. В
Ульяновской облас�
ти учреждена долж�
ность уполномочен�
ного по противодействию коррупции. «Скоро
появятся уполномоченные по защите уполномо�
ченных», — шутят остряки. Было бы дешевле и
эффективнее передать эти функции, которыми
сегодня наделяется финансовый омбудсмен, об�
щественным организациям, предоставив им
возможность брать с нарушителей определён�
ный процент на своё содержание, полагают во
фракции КПРФ. 

Без проволочек прошёл третье чтение законо�
проект, устанавливающий новый порядок голо�
сования по месту нахождения избирателя на вы�
борах депутатов Госдумы, о котором «Правда»
рассказывала в №48. Этот законопроект — не бо�
лее чем имитация перемен, оценил законода�
тельную поделку Николай Осадчий. Изменения
избирательной системы действительно назрели,
но начинать их надо хотя бы с переноса Единого
дня голосования с сентября на март, чтобы не на�
хлёстывался он ни на период отпусков, ни на
уборочную страду, отметил он. Такой законопро�
ект фракция КПРФ внесла в Госдуму. Принятый
же документ не повышает активность избирате�
лей, о чём твердят «единороссы», а создаёт лишь
иллюзию этой активности за счёт раскручивания
избирательных «каруселей».

Скептически отнеслись коммунисты к прави�
тельственному законопроекту, продлевающему
на 2019 год «налоговые каникулы» для самоза�
нятых граждан, вставших на учёт в налоговые
органы. Уже второй год действует норма об ос�
вобождении их от уплаты НДФЛ. Так прави�
тельство намеревается узаконить деятельность
самозанятых граждан. Но люди не спешат ки�
даться в объятия государства. Из 15 миллионов
самозанятых, которых зафиксировал Росстат,
лишь 1400 человек подали уведомления в нало�
говые органы о своей деятельности. Понять на�
стороженное отношение граждан к затее прави�
тельства можно, полагает Вера Ганзя. Самозаня�
тые — это, по сути, те, кто сегодня хватается за
любую работу, лишь бы выжить в условиях на�
шего несправедливого общества. Одни нанима�
ются в помощники по хозяйству к состоятель�
ным господам, другие снабжают горожан лесны�
ми дарами — грибами да ягодами или урожай с
собственного огорода продают, третьи своим ре�
меслом на хлеб зарабатывают — кому забор по�
ставят, кому машину починят, благо есть спрос
на мастеровые руки. К заработкам этих людей
сегодня и присматривается государство, предла�
гая в качестве пряника освобождение от налога.
Но завтра они получат самый настоящий кнут,
уверена депутат�коммунист. 

Социальная справедливость вытравлена из
всех сфер жизни общества. Восстановить её хотя
бы частично в спорте высших достижений попы�
тался Валерий Рашкин. В законопроекте, внесён�
ном депутатом с товарищами по фракции ещё в
2014 году, после неудачного выступления россий�
ской сборной по футболу на чемпионате мира,
речь шла как раз о достижениях. Учитывая высо�
кий уровень зарплат в сборных отдельных видов
спорта, депутат предложил ограничить предель�

ные размеры выплат тренерам и членам спортив�
ных сборных команд в зависимости от результата
их участия в соревнованиях. «Данное ограниче�
ние не носит абсолютного характера, не распро�
страняется на иные источники финансирования
спорта, кроме бюджетов различных уровней, не
ограничивает компенсационных выплат», — го�
ворится в пояснительной записке к законопроек�
ту. Таким образом, по мнению депутата, достига�
ется оптимальное соотношение интересов сторон
трудовых отношений и интересов государства, а
главное, сохраняется мотивация тренеров и
спортсменов к успешному выступлению коман�
ды на международных соревнованиях.

Парламентское большинство не поддержало
законопроект. «Инициатива хорошая сама по
себе, она имеет перспективы, но в другом на�
правлении: мы должны разобраться, почему мы
тратим деньги не там, где мы должны их, по
большому счёту, тратить», — прокомментировал
законопроект коммунистов именитый спортс�
мен и тренер, а ныне депутат Госдумы, член
«Единой России» Вячеслав Фетисов. Он под�
черкнул, что зачастую бюджеты футбольных 
команд в регионах превышают то, что тратится
на развитие спорта в целом, и отметил, что
«Единая Россия» готова к обсуждению этого во�
проса. Спрашивается, что мешало «партии влас�
ти» обсудить проблему, поднятую депутатами�
коммунистами, раньше? Ведь с момента внесе�
ния законопроекта прошло почти четыре года!
Уже вот�вот стартует новый чемпионат мира по
футболу, а «Единая Россия» всё только собирает�
ся вникнуть, как так получается, что зарплаты у
футболистов огромные, а их спортивные дости�
жения жалкие. Вот когда самое время вспомнить
о принципе социальной справедливости: «от
каждого по способностям — каждому по труду».
Но капитализм, восторжествовавший в России,
беспринципен по своей сути. Потому и законам
справедливым здесь ходу нет.

Сегодня извращённые принципы власть иму�
щих выталкивают Россию на историческую обо�
чину. Выступая 24 мая в часе заявлений по акту�
альным вопросам, представитель фракции
КПРФ Александр Кравец заметил, что наша
страна не может жить по навязываемому ей
принципу: «что хорошо для «Газпрома» и для
«Роснефти», то хорошо и для России». Мы
должны жить по принципу: «что хорошо для
России, то хорошо и для «Роснефти», и для «Газ�
прома», но для этого нужен государственно�на�
циональный подход. С болью Александр Алек�
сеевич говорил о том, что сталось с его родной
Омской областью. В советские годы Омск вхо�
дил в пятёрку городов страны по своему промы�
шленному потенциалу. По производительности
труда в сельском хозяйстве регион обгонял Со�
единённые Штаты. Сегодня этот край пришёл в
упадок. Виной всему — рынок. За май в Омской
области цена на бензин поднималась шесть раз. 

Судя по жесточайшему региональному рассло�
ению, есть у правительства и ещё один осново�
полагающий принцип, на котором строится вся
внутренняя политика. «За МКАДом для них зем�
ли нет!» — подчеркнул первый секретарь Омско�
го обкома КПРФ. Идёт катастрофический отток
населения из Сибири и с Дальнего Востока. На
территории, занимающей более 60 процентов
площади страны, сегодня народа живёт меньше,
чем в Москве и Московской области! Не в фон�
ды национального благосостояния надо загонять
деньги от продажи нефти, а в Сибирь. Этот вели�
кий край — наш главный фонд и главное богат�
ство. И без активного, доминирующего участия
государства удержать его не удастся, уверен депу�
тат Кравец.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Чем ближе к окончанию сессии, тем интенсивнее работает законодатель�
ный конвейер. Дабы успеть принять все запланированные законы, думцы ре�
шили конец мая и весь июнь поработать в усиленном режиме, проводя по три
пленарных заседания в неделю. Только вот сам собой напрашивается вопрос:
действительно ли все эти законы нужные и важные или парламент потчует
граждан законотворческими пустышками, а то и вовсе предлагает им нездо�
ровые правовые продукты, от которых могут приключиться всякие напасти?

Парламентский дневник

Ногой в стремя, 
да обземь темем

Профсоюзное действие

КАК РАССКАЗЫВАЮТ члены
профсоюза, в последний год в
МФТИ фактически не выпол�

няется соглашение о взаимодействии,
подписанное руководством вуза и
представителями «Университетской
солидарности» три года назад, в апре�
ле 2015�го. В соответствии с ним с
профсоюзом должны согласовывать�
ся локально�нормативные акты, по
требованию профсоюза предостав�
ляться для ознакомления документы,
связанные со стратегическим разви�
тием института и касающиеся трудо�
вых, социально�экономических и
профессиональных интересов работ�
ника. На сегодняшний день все до�
стигнутые ранее договорённости ру�
ководством вуза игнорируются. И по�
сле того, как многочисленные попыт�
ки договориться с руководителями за�
кончились ничем, было принято ре�
шение подавать иск в суд.

Корреспондент «Правды» расспро�
сила председателя первичного отделе�
ния «Университетской солидарности»
в МФТИ, профессора кафедры выс�
шей математики Максима Викторо�
вича Балашова о том, какие требова�
ния заявляют представители профсо�
юза в своём иске и какие проблемы
волнуют вузовское сообщество.

— В связи с тем, что работодатель,
вопреки, в частности, статьям 370
Трудового кодекса («Право професси�
ональных союзов на осуществление
контроля за соблюдением трудового
законодательства и иных норматив�

ных правовых актов, содержащих
нормы трудового права, выполнени�
ем условий коллективных договоров,
соглашений») и 377 («Обязанности
работодателя по созданию условий
для осуществления деятельности вы�
борного органа первичной профсо�
юзной организации»), продолжает иг�
норировать наши законные требова�
ния, в первую очередь о предоставле�
нии информации, было принято ре�
шение обращаться в суд для урегули�
рования этих вопросов законным по�
рядком. Например, уже долгое время
в нарушение и Трудового кодекса, и
других нормативных актов, регулиру�
ющих профсоюзную деятельность,
игнорируются наши требования о
предоставлении профсоюзу для озна�
комления документов, связанных с
деятельностью института и правами
работников. Различные документы,
отчёты, «дорожные карты», которые,
по идее, вообще должны находиться в
свободном доступе, профсоюзу нуж�
ны для того, чтобы, в частности, по�
нять, нарушены или нет права работ�
ников в том или ином случае. 

Приведу несколько примеров. По�
следний наш важный запрос датиро�
ван 2 апреля 2018 года. Он касается
конкурса на замещение должностей
профессорско�преподавательского
состава, объявленного недавно в
МФТИ. По дошедшей до нас неофи�
циальной информации, процедура
конкурса будет существенно измене�
на. Например, если на кафедре при
конкурсе на должность количество
вакантных мест будет равно числу со�
искателей, то количество вакантных
мест на эту должность должно быть
уменьшено. На наш взгляд, это форма
увольнения сотрудников.

Кроме того, мы указываем в запро�
се на тот факт, что руководство вуза
нам неоднократно заявляло: сущест�
вующая в данный момент процедура

продления трудовых контрактов по
сути эквивалентна бессрочному тру�
довому договору. Однако из�за плани�
руемых изменений процедуры кон�
курса для профессорско�преподава�
тельского состава вновь становится
актуальным вопрос о бессрочных тру�
довых договорах, которые гарантиру�
ются Трудовым кодексом РФ, но на
практике нигде не применяются. Мы
предлагали организовать встречу с со�
трудниками ректората для разъясне�
ния ситуации и внесли ряд предложе�
ний, например, чтобы количество
ставок на должность по каждой кафе�
дре не было меньше числа штатных
сотрудников данной кафедры, чей
контракт подходит к концу. 

Но наш запрос о предоставлении
профсоюзу локально�нормативного
акта, вносящего изменения в порядок
конкурсного отбора, вновь остался
без ответа.

Ещё ранее мы просили предоста�
вить для ознакомления годовые отчё�
ты МФТИ в министерство образова�
ния и науки за 2014—2016 годы по
программе «5 — 100». 

Целью проекта «5 — 100» минобрна�
уки заявило повышение престижности
российского высшего образования и
включение не менее пяти университе�
тов из числа участников проекта в сот�
ню лучших вузов трёх авторитетных
мировых рейтингов. Так вот, те вузы,
которые включены в число участни�
ков, получают увеличенное государст�
венное финансирование. Но дело в
том, что в вузах эта программа часто ис�
пользуется неадекватно. Иными слова�
ми, у нас возникает сомнение в разум�
ном, а иногда и целевом расходовании
средств. Мы хотели ознакомиться с от�
чётами МФТИ, а также получить пояс�
нения от руководства, по какому прин�
ципу распределяются деньги, какие в
программе есть приоритеты, как они
будут выполняться и т.д. 

Ещё один важный запрос, который
администрация оставила без внима�
ния, — это переговоры по поводу но�
вого коллективного договора, кото�
рый, как известно, организация обя�
зана менять каждые три года. Эти пе�
реговоры начались без уведомления
профсоюза «Университетская солидар�
ность», что грубо нарушает статью 37
Трудового кодекса РФ «Порядок веде�
ния коллективных переговоров». В
этой статье указана обязанность орга�
низатора коллективных переговоров
известить об их начале «все иные пер�
вичные профсоюзные организации,
объединяющие работников данного
работодателя, и в течение последую�
щих пяти рабочих дней создать с их
согласия единый представительный
орган либо включить их представите�
лей в состав имеющегося единого
представительного органа». 

Однако о переговорах мы узнали
случайно из информации на сайте
МФТИ через несколько недель после
их начала. Мы отправили запрос в
ректорат со ссылкой на статью 37
Трудового кодекса, подчеркнув, что
представители «Университетской со�
лидарности» в соответствии с ней
должны быть представлены в кол�
лективном органе, который разраба�
тывает коллективный договор. Мы
также предложили устранить нару�
шение и включить в комиссию по
подготовке редакции договора наше�
го представителя. В ответ — тишина.
И только после того, как мы обрати�
лись в Конфедерацию труда России,
президент которой направил в
МФТИ письмо с требованием устра�
нить нарушения трудового законода�
тельства, администрация ввела члена
нашего профсоюза в единый пред�
ставительный орган.

Сейчас мы требуем предоставления
отчётов по преподавательской нагруз�
ке, по расчёту её оплаты. Несмотря на

то, что работодатель обязан дать ответ
на запросы профсоюза в течение не�
дели, за этот год мы не получили ни
одного ответа на указанные выше за�
просы ни в письменном, ни даже в
устном виде. 

В апреле я встречался с ректором
МФТИ, со своей стороны он не ви�
дит проблем с возможностью предо�
ставлять нам информацию, но когда
мы пишем электронные письма его
заместителям, сотрудникам, кото�
рые обязаны предоставлять нужные
нам бумаги, никакого ответа не по�
лучаем. Это замкнутый круг. Именно
поэтому решено было защищать
свои права в суде.

Есть ещё один немаловажный мо�
мент. Одним из наших главных требо�
ваний является включение в учёный
совет МФТИ представителя «Универ�
ситетской солидарности». 

Недавно член нашего профсоюза
доктор физико�математических наук,
заведующий отделом Института при�
кладной математики им. М.В. Келды�
ша РАН, преподаватель кафедры выс�
шей математики МФТИ Юрий Орлов
опубликовал в газете «Троицкий вари�
ант» статью «Неучёные учёные сове�
ты?», где проанализировал состав учё�
ных советов ряда московских универ�
ситетов. Он отметил, что по своему
составу учёными их можно назвать с
большой натяжкой. В каждом из них
— множество административных ра�
ботников, не меньше 10 процентов
составляют сотрудники без учёной
степени. Между тем учёный совет —
это стратегический орган, который
должен формировать вопросы науки
и образования, а не заниматься адми�
нистративно�хозяйственной деятель�
ностью.

У нас же в стране всё это зачастую
смешано. В учёном совете многих ву�
зов — масса административных ра�
ботников.

Мы требуем, кроме того, соблюде�
ния части 1 статьи 2 закона о профсо�
юзах, которая гласит, что все профсо�
юзы пользуются равными правами.
На сегодняшний же день в учёный
совет входит только представитель
профсоюзного комитета МФТИ —
органа, приближённого к руководст�
ву и выполняющего все его решения.
Причём этот человек не имеет учё�
ной степени. Вообще такая тенден�
ция (включения в совет администра�
тивных работников, сотрудников без
учёных званий), на наш взгляд, про�
тиворечит всему смыслу учёного со�
вета. Единственное объяснение это�
му — повышение управляемости и
создание локальной вертикали влас�
ти в вузе.

Мы добиваемся включения в учё�
ный совет члена нашего профсоюза,
чтобы он представлял не только
профсоюзные, но и преподаватель�
ские интересы. Нам нужна информа�
ция с заседаний учёного совета для за�
щиты прав профессорско�преподава�
тельского состава. В нашем профсою�
зе много достойных кандидатов, серь�
ёзных учёных, докторов наук. Мы го�
товы предложить разные кандидату�
ры. Но реакции по�прежнему нет, ди�
алога не получается. В судебном иске
мы указали требование включить на�
шего представителя в учёный совет. 

И ещё один важный момент. В кон�
це прошлого года мы рассчитали по
нормам министерства образования
финансирование, которое должно

выделяться на преподавательскую де�
ятельность конкретно в МФТИ. По
предварительным расчётам, с исполь�
зованием рекомендаций минобрнау�
ки, оно оказалось существенно боль�
ше, чем мы имеем по факту. Мы не
настаиваем на какой�то идеальной
точности наших расчётов, а предлага�
ем: «Дайте нам свои расчёты, сошли�
тесь на нормативные акты, на основе
которых они сделаны, поясните, из
каких параметров вы исходите, и так
далее». Нам ответили что�то типа то�
го, что раз мы не в ректорате работа�
ем, то и не поймём этих расчётов. И
на этом всё.

Ситуация в вузах складывается, на�
до сказать, не очень хорошая. Особен�
но в тех, которые автономны и в
меньшей степени контролируются
минобрнауки и другими надзорными
структурами. Сегодня фактически
всем руководит ректор, который ни�
как не подотчётен коллективу, ведь во
многих вузах это уже не выборная
должность: он назначается министер�
ством образования и науки. Соответ�
ственно каким�то образом повлиять
на него коллектив не может. Между
тем для эффективного функциониро�
вания вузов совершенно необходим
диалог между администрацией и со�
трудниками. 

А пока приходится защищать свои
права в суде.

«Правда» будет следить за развити�
ем ситуации.

Алёна ЕРКИНА.

Что скажет суд?
В Московском физико�техническом институте (МФТИ) преподаватели — 

члены Межрегионального профсоюза работников высшей школы 
«Университетская солидарность» — борются за соблюдение прав профсоюза в вузе

Неоднократные нару�
шения трудового законо�
дательства и Федераль�
ного закона «О професси�
ональных союзах, их пра�
вах и гарантиях деятель�
ности», нежелание со сто�
роны администрации идти
на контакт с преподавате�
лями, чтобы разрешать
наболевшие проблемы, —
всё это послужило пово�
дом для подачи в суд пер�
вичным отделением «Уни�
верситетской солидарно�
сти» в МФТИ иска к рабо�
тодателю. 

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Кинешму заваливают мусоромСтремительно ухудшающаяся экология в
Ивановской области местную власть, похо�
же, не волнует. Ситуация в городе Кинешма
вышла из�под контроля. По этому поводу
горком КПРФ провёл митинг. 

ЕГО УЧАСТНИКИ протестовали против строитель�
ства мусороперерабатывающего завода в черте горо�

да. В своём выступлении лидер коммунистов Кинешмы
Владимир Любимов заявил: «В отчёте кинешемского
главы Александра Пахолкова о результатах деятельнос�
ти за 2017 год говорится, что продолжается работа с ин�
вестором по проектированию и строительству мусоро�
сортировочного комплекса и применению системы
раздельного сбора ТКО. Естественно, мы против тако�
го экологически вредного производства в черте города».

Пришедшие на митинг горожане также негодовали и
по поводу катастрофического состояния реки Казохи.
Речь идёт о никем не контролируемых сливах с пред�
приятий в реку.

«Единороссы» в городской Думе, Хохлов и Матакова,
всё что�то пытаются «вынюхать» на очистных. Это лишь
видимость обеспокоенности. Сальмонеллёз был найден
выше по течению. Именно там предприятия устраивают
сливы. Вот что нужно обсуждать и искать выход. Пред�
приятия эти всем известны. Будем подключать право�
охранительные органы», — отметил В. Любимов.

Об образовавшихся свалках мусора внутри микро�
района Волжанка с тревогой рассказала его жительни�
ца И. Морозова.

На митинге также выступили первый секретарь Ки�
нешемского районного комитета КПРФ Ю. Тимофее�
ва, депутат�коммунист городской Думы Н. Корепанов,
председатель ТОС «Заречное» А. Румянцева, председа�
тель ТОС «Сокольники» А. Веселков и др.

Участники протестной акции приняли резолюцию, в
которой выразили недоверие главе города А. Пахолкову и
его команде, депутатам�«единороссам» городской Думы.

Пресс)служба Кинешемского горкома КПРФ.
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В ТОРОЙ город Франции
Марсель собрал в знаме�
нитом Старом порту и на

улице Канебьер 65 тысяч чело�
век. Все регионы страны, её се�
вер, восток, запад, юг, а именно:
города Лилль, Лион, Страсбург,
Монпелье, Ренн, Нант, Руан,
Ле�Ман, Нарбон, Мец и множе�
ство других, всего около двухсот,
были охвачены протестами.
Трудящиеся больших и малых
городов, включая жителей зна�
менитых курортов, таких как
Ницца и Шамбери, участвовали
в демонстрациях против поли�
тики президента Эмманюэля
Макрона. «Твиттер» массового
движения «Франция непоко�
рённая» показал географию
протестов, поместив фотогра�
фии демонстраций, сделанных
активистами из десятков горо�
дов. Новостные телеканалы весь
день вели прямые репортажи с
улиц, включая в них интервью
лидеров профсоюзов и полити�
ческих партий. Все признавали
уникальность происходящего:
впервые за много лет в одном
мощном человеческом потоке
объединились профсоюзы во
главе со Всеобщей конфедера�
цией труда (ВКТ), левые поли�
тические партии и движения
(«Франция непокорённая»,
Французская коммунистичес�
кая партия, «Женерасьон»
(«Поколение»), EELV (Европа
Экология Зелёные), Новая ан�
тикапиталистическая партия,
группа партий «Ансамбль») и
многочисленные влиятельные
объединения граждан — ассо�
циации, такие, как «Аттак»,
фонд «Коперник», выступаю�
щий с жёсткой критикой либе�
рализма, и другие.

Социальный и возрастной со�
став был разнообразен: тон за�
давали герои дня — железнодо�
рожники, находящиеся в перма�
нентной забастовке второй ме�
сяц и отстаивающие сохранение
государственной формы собст�
венности на железные дороги
страны; с ними в одних рядах
шли другие государственные
служащие: учителя, медики,
почтовые работники, предста�
вители социальных служб, вы�
ступающие против сокращения
ассигнований на эти сферы и
ожидаемых массовых увольне�
ний, пенсионеры. Как всегда,
активны были студенты и лице�
исты, чья борьба против рефор�
мы высшего образования, ухуд�
шающей положение наименее
обеспеченной части молодёжи,
длится уже несколько месяцев.

Наблюдатели отмечали при�
сутствие всех лидеров профсою�
зов и политических партий.
Возглавивший народную оппо�
зицию президенту Макрону ру�
ководитель движения «Фран�
ция непокорённая», депутат На�
циональной ассамблеи от де�
партамента Буш�дю�Рон Жан�
Люк Меланшон, участвуя в де�
монстрации в Марселе, с им�
провизированной трибуны про�
изнёс страстную речь, главной
темой которой был тезис: «по�
кончим со старым миром и за�
ставим богачей делиться». Ли�
дер коммунистов Пьер Лоран на
демонстрации в Париже заявил
журналистам: «Страна собира�
ется сказать властям: вы не спо�
собны управлять самостоятель�

но. Вы не умнее всех осталь�
ных». Он также подчеркнул, что
призыв к «сбору» 26 мая был ре�
зультатом «терпеливой и реали�
стичной объединительной рабо�
ты, всегда более успешной в
долгосрочной перспективе». 

Тема несостоятельности Эм�
манюэля Макрона как прези�
дента, его монархические амби�
ции, презрение к трудящимся,
неспособность к диалогу были
главной темой плакатов и транс�
парантов, которые в большом
разнообразии несли демонст�
ранты в разных городах. Недав�
няя фраза президента о том, что
он «управляет страной, не огля�
дываясь на опросы (обществен�
ного мнения. — А.С.) и демонст�
рации», подверглась критике че�
ловека, оказывающего в настоя�
щее время серьёзное влияние на
социальную и политическую
жизнь во Франции — генераль�
ного секретаря ВКТ Филиппа
Мартинеза. По его мнению, Ма�
крон «должен посмотреть в окно
своего дворца, чтобы увидеть ре�
альную жизнь», а не только де�
лать «подарки» богатым, одно�
временно замораживая зарпла�
ты госслужащих и отягощая
жизнь пенсионеров новыми на�
логами. «Чтобы заставить Мак�
рона слушать, нужно ударить
сильнее» — характерное назва�
ние одной из статей газеты
«Юманите», посвятившей нема�
ло публикаций подготовке «на�
родного прилива» 26 мая.

«Президент Макрон может
верить тому, что показывает те�
левизор, и тем, кто его обслужи�
вает. Но правда жизни в других
местах, — написал в своём блоге
27 мая Жан�Люк Меланшон,
анализируя протесты 26 мая. —
Поэтому в долгосрочной пер�
спективе мы являемся победи�
телями. В ближайшие дни гото�
вятся новые инициативы. В ча�
стности, мы ожидаем развития
призыва к единой межпрофсо�
юзной забастовке, предложен�
ной FO (профсоюз «Форс уври�
ер»). В любом случае новый
ландшафт строится». Лидер
«Франции непокорённой»
вновь вернулся к теме Народно�
го фронта. В интервью газете
«Либерасьон» он подчеркнул,
что речь идёт не о повторении
событий 1936 года: «Желать На�
родного фронта — это лишь ещё
один способ говорить о единст�
ве народа. Это проект, практика
и стратегия». Не случайно одна
из его последних статей называ�
ется «От народной волны — к
народному единству».

Лидеры левых ищут новые
формы борьбы. Об этом задумы�
вается не только Меланшон, но
и создатель движения «Женера�
сьон» Бенуа Амон. Политик хо�
чет обновить формы протеста и
найти «альтернативы недостой�
ной политике» правительства. В
интервью вечером 26 мая на но�
востном канале BFM TV Амон
заметил: «нам, вероятно, при�

дётся разнообразить формы дей�
ствий». Пока «мы едины, мы не�
победимы, а разъединённые, мы
гораздо более хрупкие», под�
черкнул он, но всё же, по его
словам, «мы сделали шаг друг к
другу». Бывший кандидат в пре�
зиденты от Социалистической
партии также счёл «возмути�
тельным», что министр внутрен�
них дел Жерар Коллон (в про�
шлом активный деятель Соц�
партии) обвинил протестующих
в связях с так называемыми кас�
сёрами, то есть погромщиками,
в то время как «полиция должна
защищать тех, кто имеет закон�
ное право на протест».

В заключение отметим, что
французские СМИ, на 90% при�
надлежащие финансовым маг�
натам, использовали для дис�
кредитации протестного движе�
ния и другие, ставшие традици�
онными приёмы. Жан�Люк Ме�
ланшон в последней публика�
ции в своём блоге уделил немало
места разоблачению манипуля�
ций СМИ в отношении демон�
страций 26 мая. Он показал, как
применялся привычный и одно�
образный сценарий: традицион�
ное принижение числа участни�
ков, назойливое повторение на�
думанных противоречий, якобы
существующих между лидерами
движения, операторские трюки
с показом «пробелов» в рядах де�
монстрантов и другие подобные
ухищрения.

Анна СЕМЁНОВА.

Франция: ударить сильнее,
чтобы услышали

В Узбекистане обна�
родован проект пенсион�
ной реформы. Среди
прочих мер предлагает�
ся увеличить возраст вы�
хода на пенсию и мини�
мальный размер трудо�
вого стажа. Навязанные
западными финансовы�
ми институтами шаги мо�
гут осложнить и без того
непростую ситуацию в
социальной сфере.

В СИТУАЦИИ КРИЗИСА, вы�
званного развалом Советско�
го Союза, значительная часть

населения страны живёт в беднос�
ти, не имея перспектив выйти из
этого состояния в ближайшие годы.
Согласно данным Продовольствен�
ной и сельскохозяйственной орга�
низации ООН (ФАО), почти 2 мил�
лиона граждан республики посто�
янно недоедают. Недостаточное пи�
тание оказывает негативное влия�
ние на здоровье. Сильнее всего от
этого страдает подрастающее поко�
ление: 53 процента детей испытыва�
ют дефицит витамина А, что приво�
дит к задержке роста, подверженно�
сти инфекционным заболеваниям.

Что касается безработицы, то
официальная статистика даёт до�

вольно оптимистичные цифры. По
информации министерства занято�
сти и трудовых отношений, чис�
ленность безработных составляет
837 тысяч человек, или 5,8 процен�
та от экономически активного на�
селения. Эти данные вызывают
много вопросов — хотя бы потому,
что экономика явно не справляется
с трудоустройством жителей. Око�
ло 2 миллионов граждан Узбекис�
тана постоянно работают в России,
более 1 миллиона — в Казахстане. 

Становиться трудовыми мигран�
тами людей заставляют как отсут�
ствие рабочих мест, так и низкие
зарплаты на родине. Среднедуше�
вой доход в республике составляет
15,9 тысячи сумов (122 руб.) в день,
что почти втрое ниже установлен�
ной ООН черты бедности. Если же
учесть социальное расслоение, то
миллионы жителей располагают
куда меньшими средствами. Не�
сладко приходится и пожилым лю�
дям. Минимальный размер пенсии
по старости — 337 тысяч сумов (2,5
тыс. руб.), а средний составляет 600
тысяч сумов (4,6 тыс. руб.) в месяц.

Несмотря на это, власти иници�

ируют реформы, результаты кото�
рых точно не облегчат жизнь про�
стых граждан. Пенсионный фонд
при министерстве финансов Узбе�
кистана обнародовал проект кон�
цепции реформирования системы
государственного пенсионного
обеспечения. Во�первых, документ
рекомендует поднять пенсионный
возраст, составляющий сегодня 55
лет для женщин и 60 для мужчин.
Конкретных предложений в проек�
те нет, однако в качестве примеров
его авторы ссылаются как на сосед�
ние страны, где подобные рефор�
мы уже проведены, так и в целом
на «международные стандарты».
Указывается, что средний пенси�
онный возраст в мире — 62 года. В
качестве первого шага правитель�
ство уже увеличило возраст выхода
на пенсию для младшего и старше�
го офицерского состава. Для пер�
вого планка поднята с 43 до 45 лет,
для второго — с 45 до 50 лет.

Во�вторых, авторы проекта
предлагают увеличить минималь�
ный трудовой стаж, дающий право
получать пенсию по возрасту, с ны�
нешних 7 до 15 лет. Это объясняет�

ся необходимостью усилить зави�
симость между размером пенсии и
трудовым вкладом работника.

Обоснование реформы выглядит
довольно странным. Как утвержда�
ется в концепции, «в скором буду�
щем ожидается дисбаланс доходов
и расходов Пенсионного фонда,
что негативно повлияет на финан�
сирование пенсий и других соци�
альных выплат». Имеется в виду
увеличение доли населения пенси�
онного возраста и увеличение на�
грузки на экономически активное
население. Так ли это? Доля пенси�
онеров по возрасту к общему числу
граждан составляет сегодня 7,4
процента (для примера: в России —
25 процентов, в Казахстане — 12
процентов). По прогнозам, к 2025
году этот показатель возрастёт до
11 процентов, что, однако, также
не является критическим порогом.
Нельзя забывать и о том, что сред�
няя продолжительность жизни в
Узбекистане 69 лет (72 года для
женщин и 66 лет для мужчин), по�
этому ссылки на некие «междуна�
родные стандарты» вряд ли умест�
ны. 

Многие вопросы отпадают сами
собой, если поинтересоваться, кто
именно является вдохновителем
реформы. Как признают в Пенси�
онном фонде, проект основан на
рекомендациях Всемирного банка
и Национального пенсионного
фонда Республики Корея. Видимо,
там лучше понимают реалии и по�
требности Узбекистана!

В случае осуществления рефор�
мы республика может столкнуться
с целым рядом проблем. Результа�
том повышения пенсионного воз�
раста станет появление сотен ты�
сяч новых рабочих рук, что обост�
рит и без того сложную ситуацию с
занятостью. Учитывая дефицит ра�
бочих мест, пожилые люди могут
остаться без средств к существова�
нию. Большие сомнения вызывает
и увеличение необходимого трудо�
вого стажа. 60 процентов трудоспо�
собного населения не охвачено го�
сударственным страхованием,
фактически являясь частью тене�
вой экономики. Вместо решения
этих проблем чиновники хотят сэ�
кономить за счёт простых граждан.
Что, впрочем, является отличи�
тельной чертой большинства пост�
советских республик.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

По призыву более 60
ассоциаций, профсою�
зов и политиков в суб�
боту, 26 мая, во Фран�
ции состоялось 190 де�
монстраций против по�
литики Эмманюэля Ма�
крона и за «равенство,
социальную справедли�
вость и солидарность».
В них участвовали, по
данным профсоюзов,
280 тысяч человек. В
Париже 80 тысяч де�
монстрантов прошли от
Восточного вокзала че�
рез площадь Республи�
ки до площади Басти�
лии — традиционного
центра народных ми�
тингов и протестов.
Жаркая погода, устано�
вившаяся в стране, со�
ответствовала накалу
страстей на улицах.

Париж

Мец

Марсель

В фокусе — Центральная Азия

Экономия на пожилых
Пульс планеты

● МЮНХЕН. Вступивший в силу
закон о «новом полицейском порядке»
вывел на улицы этого немецкого города
альянс «НетПолицейскомуПорядку»,
в который входят примерно 90 органи-
заций, включая такие, как СДПГ, Ле-
вая партия, СвДП, а также антифа-
шистские структуры. Собравшись пе-
ред министерством внутренних дел, де-
монстранты потребовали отменить за-
кон, «ужесточающий полицейский по-
рядок и нарушающий конституцион-
ные права граждан». Речь идёт в том
числе о праве на митинги.

● БРЮССЕЛЬ. Глава дипломатии
Евросоюза Федерика Могерини под-
твердила, что по итогам переговоров в
Бельгии глав МИД ЕС 28 мая ожида-
ются решения по ситуации в Венесуэ-
ле: возможно расширение санкций в
отношении Каракаса после прошед-
ших там выборов, «подрывающих де-
мократию».

● КАРАКАС. Правительство Вене-
суэлы пресекло попытку военного за-
говора. Арестованы 11 военнослужа-
щих. «Мы дезорганизовали, предотв-
ратили попытку переворота против де-
мократии и стабильности нашей стра-
ны. Речь идёт о попытке использовать
группу офицеров военной авиации для
провокации насильственного акта, на-
падения, атаки», — заявил глава Бо-
ливарианской республики Николас
Мадуро.

● НЬЮ�ЙОРК. Суммарные воен-
ные расходы в мире впервые со време-
ни падения Берлинской стены превы-
сили в 2017 году 1,7 трлн долларов. Ге-
неральный секретарь ООН Антониу
Гутерриш отметил, что это примерно в
80 раз больше, чем объём средств, ко-
торый необходим для «глобальной гу-
манитарной помощи».

● ЛОНДОН. Премьер-министр Ве-
ликобритании Тереза Мэй заявила, что
проведение нового референдума о не-
зависимости Шотландии, за который в
марте 2017 года проголосовал шот-
ландский парламент, было бы несвое-
временным. Речь об этом может идти
только после того, как британское пра-
вительство точнее определится со сво-
ими действиями в рамках брекзита —
выхода Великобритании из ЕС.

● ДЕЛИ. В индийском штате Кера-
ла 9 человек, заразившихся вирусом
Нипах (NIV), который провоцирует
воспаление мозга, умерли, 25 — госпи-
тализированы. Переносчики вируса —
летучие лисицы, близкие родственники
летучих мышей, которые питаются
фруктами. По статистике, от этого ви-
руса погибают 70% заболевших. Спе-
циальной вакцины на сегодняшний
день не существует, лечение сведено
лишь к поддерживающей терапии.

(По сообщениям 
информагентств).

Прокатиться на трак�
торе можно было в ми�
нувшее воскресенье, 
27 мая, в день открытых
дверей на знаменитом
Минском тракторном за�
воде (МТЗ), сообщила
БЕЛТА ведущий специа�
лист по связям с общест�
венностью предприятия
Екатерина Буракевич.
Заводская проходная
распахнула двери для
всех желающих в день
празднования 72�й го�
довщины его основания.

ПО ТРАДИЦИИ на кон�
цертной площадке возле

главного конвейера МТЗ пере�
довиков производства награж�
дали представители минис�
терств промышленности, труда
и социальной защиты, сельско�
го хозяйства и продовольствия,
областных исполнительных ко�
митетов, Минского городского
Совета депутатов, администра�

ции Партизанского района сто�
лицы Белоруссии. Отмечены и
лучшие спортсмены, и молодые
специалисты предприятия. 

В программе было также че�
ствование победителей и дипло�

мантов конкурса «Лучшая пуб�
ликация или сюжет средств мас�
совой информации о деятельно�
сти ОАО «МТЗ». На заводской
площади организовали выезд�
ную торговлю и продажу суве�

нирной продукции. Гости смог�
ли принять участие в конкурсах
и викторинах. Особенно радо�
валась возможности прокатить�
ся на тракторе детвора.

Фото БЕЛТА.

Белорусский пример

День открытых дверей на МТЗ

Вести с Украины

ПОЛОЖЕНИЕ в сфере об�
разования на Украине
стремительно приближа�

ется к катастрофическому. Своё
несогласие с политикой властей
выразили учителя Днепропет�
ровска, отдельных городов Киев�
ской области, ненамеренные ми�

риться с грядущими переменами. 
До точки кипения учителей

довёл приказ №29 от 5 февраля
2018 года департамента гумани�
тарной политики Днепропетров�
ского горсовета «Об оптимиза�
ции штатных расписаний учреж�
дений и предприятий, подчинён�
ных департаменту», фактически
ведущий к ликвидации системы
образования. Более всего от по�
следствий подобных приказов
пострадают последние остатки
советской системы образования,
вроде детских садов, музыкаль�
ных и художественных школ,
дворцов культуры и творчества,
спортшкол и иных образователь�
ных комплексов. Хотя напрямую
о ликвидации в приказе ничего
не сказано, но предлагается про�
сто сократить огромное число
учителей, тренеров, врачей и
подсобных рабочих.

В Днепропетровске, по сло�
вам представителя районных
профсоюзов работников образо�
вания и науки Элины Кузьмен�
ко, «до 1 февраля были сокраще�
ны все вакантные должности в
учебных учреждениях. С 26 ап�
реля сократили инженеров�эле�
ктронщиков, гардеробщиков,
электриков, электромонтёров,
подсобных рабочих, слесарей�
сантехников, слесарей�электро�
монтёров... Ныне закрываются
три вечерние и спортивные шко�
лы, ликвидируются все учебно�
воспитательные комбинаты. Те�
перь завхоз должен выполнять
мелкий ремонт вместо сантехни�
ка и электрика. Услуги инжене�
ров�электронщиков вроде бы
будут закупаться по аутсорсингу,
только непонятно, как одна
фирма будет обслуживать все 160
школ Днепропетровска. Уволь�
няют гардеробщиков и обещают
установить шкафчики, но денег
на это в бюджете не заложено.

С 21 мая уволены медсёстры
по диетическому питанию. С 5
июня — заведующие библиоте�
кой и инструкторы по физкуль�
туре. С 23 июля увольняют
дворников. Сокращаются также

должности психологов, соцпе�
дагогов, руководителей круж�
ков, в том числе и по патриоти�
ческому воспитанию, дефекто�
логов. Некому будет работать с
детьми с особенностями разви�
тия. Не пройдёт и двух лет, как
последствия такой «оптимиза�

ции» проявятся далеко не луч�
шим образом». 

Разрушение культурных и
учебных учреждений осуществ�
ляется руками руководителей
этих самых учреждений. Сам де�
партамент гуманитарной поли�
тики остаётся в стороне. Спуще�
на соответствующая разнарядка,
а чтобы «не возникали возраже�
ния», с руководителями детсадов
и школ заключили трудовые
контракты на срок от 2 до 10 ме�
сяцев. Для детских творческих
учреждений разработана «кон�
цепция 20—20—60», где 20 про�
центов детей — это льготники, 20
процентов — одарённые, а 60
процентов — дети, обучение ко�
торых в художественных школах
будут полностью оплачивать ро�
дители.

Как разъяснил представитель
ОО «Родительский совет художе�
ственных школ Днепропетров�
ска» Сергей Чернявский, цена та�
кой «услуги» для получения гар�
моничного образования составит
до 1600 гривен (свыше 4000 руб.)
в месяц. Другими словами, роди�
тели даже с неплохой по украин�
ским меркам зарплатой 15 тысяч
гривен (36800 руб.) на семью по�
сле оплаты коммуналки, покупки
одежды и продуктов уже не смо�
гут позволить своему ребёнку та�
кую роскошь, как обучение му�
зыке, рисованию или спортив�
ную секцию, на которые нужны
дополнительные траты. Это при
том, что дефицит фонда оплаты
труда работников школ искусств
на 2018 год составляет порядка 
25 млн гривен (61,4 млн руб.).

Возмущённые подобным от�
ношением к сфере образования
родители предварительно, 14
мая, разместили на сайте Дне�
пропетровского горсовета пети�
цию, адресованную мэру Борису
Филатову, с требованием разо�
браться в создавшейся ситуации
и отменить приказ № 29 департа�
мента гуманитарной политики и
прекратить увольнять работни�
ков образования в городе. Учите�
ля вышли на акцию протеста по�

сле того, как внятных ответов от
мэрии так и не последовало. 

Перед зданием городского со�
вета прошёл митинг деятелей
культуры и образования города.
Требования протестующих —
дофинансировать музыкальные
школы города, не сокращать
штат технических сотрудников
детсадов и школ и не закрывать
учебно�воспитательные комби�
наты. В резолюции митинга вла�
сти дан срок до 1 июля «на реше�
ние создавшейся ситуации в
сфере культуры и образования
города». Как отреагирует власть
на эти требования, остаётся под
вопросом. 

Н Е МЕНЕЕ критической
является и проблема бе�
зопасности детей в шко�

лах. На протяжении последних
двух недель в школах Харькова,
Николаева, Черкасс имели мес�
то множественные случаи отрав�
ления подростков неизвестными
аэрозолями во время проведе�
ния массовых мероприятий. 

«ЧП с отравлением детей в
Черкассах и других городах до
сих пор не раскрыты. Виновные
остались безнаказанными, соот�
ветственно, никаких выводов не
было сделано. Никто не провёл
обучение педагогического пер�
сонала и не разъяснил, как себя
вести с детьми. Не было указа�
ний, как предотвратить подоб�
ные ЧП в учебных заведениях.
Никто не владеет информацией
о том, что происходит. Массовые
отравления детей в школах будут
продолжаться по всей стране» —
такое мнение в комментарии ин�
формагентству ГолосUA выразил
эксперт по вопросам безопасно�
сти Сергей Шабовта. По его сло�
вам, в школах не работают на
должном уровне системы пожар�
ной и техногенной безопасности.

«Бюджет, который мог бы
быть направлен на решение этих
проблем, у минобразования ну�
левой, так как деньги в бюджет
на это никогда не закладыва�
лись. Кроме того, в некоторых
школах нет ни сторожей, ни
службы безопасности», — резю�
мировал Шабовта.

О том, на какие опасные экс�
перименты со здоровьем детей
согласно идти министерство
здравоохранения Украины, со�
общают уже и зарубежные СМИ.
Так, минздрав уже утвердил при�
каз № 928, позволяющий фарма�
цевтическим компаниям США
проводить эксперименты над де�
тьми, сообщил латиноамерикан�
ский телеканал Telesur.

Следует напомнить, что обя�
занности министра здравоохра�
нения на постмайданной Украи�
не вот уже почти два года (с 1 ав�
густа 2016�го) незаконно испол�

няет американка без высшего
образования, именуемая в наро�
де «доктор Смерть», Ульяна Су�
прун. Своё прозвище она заслу�
жила за проводимую на Украине
«медицинскую реформу». 

Смысл преобразований, по
словам руководителя Компартии
Петра Симоненко, состоит в пол�
ном разгроме десятилетиями
строившейся советской системы
народного здравоохранения.
Уничтожение осуществляется по
требованию международной фар�
мацевтической мафии и МВФ,
под покровительством госдепа
США, президента Украины Петра
Порошенко и премьер�министра
страны Владимира Гройсмана.

Что касается школ, то, по
оценке Симоненко, там сложи�
лась критическая ситуация, в
том числе и с точки зрения обес�
печения безопасности детей.
«Газовые атаки» нельзя рассмат�
ривать как некую случайность.
Это закономерное следствие мо�
рально�этической и нравствен�
ной деградации постсоветского
общества, принявшего так назы�
ваемые буржуазные ценности.

Симоненко уточнил, что за
последние чуть больше полугода
на Украине было как минимум
семь случаев «газовых атак» в
школах: в октябре 2017 года в
Ужгороде, 8 мая 2018�го — в
Черкассах и Новомосковске, 11
мая — в Павлограде, 14 мая — в
Новоукраинке, 21 мая — в Ни�
колаеве, 22 мая — в Харькове. В
результате этих атак пострадали
сотни детей, десятки были гос�
питализированы, в том числе в
тяжёлом состоянии.

«До тех пор, пока на Украине
будут править бал олигархо�наци�
сты, жизнь и здоровье наших де�
тей останутся в опасности», —
предупредил 23 мая в своём ком�
ментарии лидер КПУ. «Коммуни�
сты прекрасно понимают, что об�
ращаться за помощью к власть
имущим — к тем, кто ради сверх�
прибылей травит наших детей,
поставляя в школы просроченные
и непригодные продукты, убирает
из школ медпункты, спекулирует
на вакцинах от кори и дифтерии,
— бесполезно, как горохом об сте�
ну. Поэтому мы обращаемся к
вам, родители: жизнь и здоровье
наших детей ежедневно в опасно�
сти. Обеспечить их безопасность
— наш родительский долг. И
прежде всего мы должны пони�
мать, что это станет возможным
только тогда, когда на украинской
земле восстановится мир, когда
фашизм перестанет быть государ�
ственной идеологией. А для этого
надо сменить не только правящий
режим. Надо сменить обществен�
но�политический строй: от оли�
гархо�нацистской диктатуры к со�
циалистической демократии тру�
довых классов», — выразил своё
убеждение Пётр Симоненко.

Коммунисты и представители
общественных организаций, со�
зданных на базе КПУ, не только
поддерживают акции протестов
работников системы образова�
ния, но и принимают активное
участие в их организации и про�
ведении.

В.М.Т.

В школах Украины завершился учебный год.
При этом среднее образование получили 184867
учеников, что на 7,5 тысячи меньше, чем в про�
шлом году. При этом выпускных экзаменов в ны�
нешнем году в школах не сдают. Результаты тести�
рования показывают неуклонное снижение уровня
общей образованности учащихся. Пока ученики го�
товятся к получению аттестатов, в отдельных реги�
онах учителя выходят на акции протеста. 

Учителя выходят
на протест
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Российской Федерации

Россия: взгляд со стороны6666    ииииююююнннняяяя    ————    ДДДДеееенннньььь    ррррууууссссссссккккооооггггоооо    яяяяззззыыыыккккаааа

З АЙДИТЕ в любой торговый центр
Москвы (и не только Москвы): все
таблички с названиями кафе, мага!

зинов, ремонтных мастерских, химчис!
ток непременно на английский манер:
«маркет», «супермаркет», «гипермаркет»,
«сити!маркет», «бутик», «шоп», «фаст!
фуд» и просто «фуд», а ещё извращенчес!
кие «Смирнофф», «деффчонки» и т.п.
Даже стыдно такое писать. И ведь всё это
небезобидно. Это мусор, иноязычный
сор, языковая отрава!

Наплывы заимствований и прежде бы!
ли. Но, как правило, были они по недо!
мыслию и ущербности внедряющих эти
заимствования. Русский язык с ними бо!
ролся — и чаще всего побеждал. Некото!
рые варваризмы и теперь, я думаю, ото!
мрут сами по себе. Горбачёвский «кон!
сенсус» и его же «плюрализм» почти ис!
чезли. Правда, жизнь подкидывает дру!
гие словечки.

Есть такой телеведущий — Сергей Бри!
лёв, респектабельный, самоуверенный,
общается с первыми лицами государства.
Так вот, однажды, комментируя коро!
тенький репортаж о предстоящем чем!
пионате мира по футболу, он более де!
сятка раз произнёс слово «мундиаль».
Слово, абсолютно чуждое русскому язы!
ку, русскому уху, но телеведущему уж так
оно понравилось, что он явно упивался
им. Эх, этого бы мундиаля по его мунди!
алю отмундиалить, чтобы он больше ни!
когда не мундиалил…

Ну а как нынче обожают слово «шок»!
«Я была в шоке!» Медицинский термин
«шок» обозначает «угрожающую жизни
реакцию организма на травму, ожог, опе!
рацию». Никакой образности и метафо!
ричности в слове этом нет, зато явно
обозначается у произносящего слабость
в знании русского языка, неумение вы!
разить своё изумление образно.

В отношении огромного количества
англоязычных техницизмов, связанных
с компьютеризацией, на мой взгляд,
особо тревожиться не стоит. Сайт, файл,
драйвер, интерфейс — всего лишь про!
фильные термины. К ним нужно так и
относиться. Аналогично, скажем, тер!
минам медицинским: анальгин, грипп,
антибиотик… 

Профильные термины не так страшны,
как язык публичных выступлений каких!
нибудь телевизионных див, «звёзд», актё!
ров, а иногда — попросту разных телемар!
тышек (это опять от «обезьянничания»),
которые рассуждают о «креативе» (твор!
честве), «контенте» (содержании), «биен!
нале» (выставке) и т.п.

Самое печальное, что засорением рус!
ского языка занимаются именно те, 
кто должен бы его бережно охранять 
от бездумного и безмерного иноязычно!
го вливания. Тут есть ещё одна сто!
рона вопроса. «Биеннале, креативы,

контенты, мундиали» скорее всего и не
приживутся в языке, но люди (в первую
очередь дети), воспитанные на этой
иноязычной тарабарщине, уже не смо!
гут вернуться к истинному русскому
языку, эмоционально богатому и много!
словному.

Вспомнился старый анекдот из времён,
когда в обиход входили словечки «кайф» и
механическое, жёсткое, холодное —
«секс» (у нас секса не было: была любовь в
разных проявлениях, в том числе «лю!
бовь» грешная и продажная). Так вот, при!
ходит наниматься на работу секретаршей
красивая длинноногая девица. Директор
принимает её на службу, а руководитель
отдела кадров показывает ей место рабо!
ты: «Здесь ваш письменный стол…» — «О!
Кайф!» — откликается девица. «Здесь
ваши письменные принадлежности…» —
«О! Кайф!» — «Здесь телефоны и пульт уп!
равления…» — «О! Кайф!» — «Скажите, а

другие слова вы знаете?» — не выдержива!
ет кадровик. «Секс», — отвечает девица. —
«А что такое секс?» — «О! Кайф!»

Я ЗЫК нашего общества, к сожале!
нию, становится всё более прими!
тивным, ограниченным нескольки!

ми сотнями слов. Косноязычные депутаты
и чиновники всех мастей, не очень гра!
мотные редакторы и ведущие телеканалов
со своими ужимками и «приколами», одни
и те же персонажи, приглашаемые на од!
нотипные крикливые телешоу, скудная
речь героев бесконечных бандитских и
дамских сериалов — вот и получается, что
язык, который мы каждодневно слышим,
очень жалок, чёрств, неинтересен, а под!
час и глуп, потому что забит не только
«мундиалями» и «мейнстримами», но и
вульгарными словечками, уголовной «фе!
ней»: «облом», «попёрло», «лохануться»,
«фарт», «откат», «распил», «беспредел» и
другой подобной словомутью. Присовоку!
пите сюда приблатнённые, с позволения
сказать, песни, которыми определили
стиль «шансон» и заполонили этим непо!
требством радиоэфир; а ещё — модные
«молодёжные» песенки, где стихов нет,
они там даже противопоказаны, а в основ!
ном три!четыре пары зарифмованных гла!
голов и бессистемный набор слов плюс
чмоки, динь!дини, буди!буди, гуди!гуди…

Добавьте также засилье голливудских
фильмов!«блокбастеров» и т.д. Как там раз!
говаривают тупорылые голливудские косто!
ломы?! Примитивно!ругательный, пошлый
язык у них прекрасен, а юмор поражает сво!
ей оригинальностью и чувством такта.

А ещё на всех телеканалах бесконечная
«кавээнщина», «пельменщина», «нашараш!
нина», «комедиклабщина» и другая теле!
чушь, не имеющая никакого отношения ни
к искусству, ни к просвещению, даже к ис!
тинным развлечениям отношение имеющая
отдалённое (стриптиз и пошленькие анек!

доты ведь тоже развлечение, но вряд ли их
надо делать общеупотребительными).

Да, злостное подспудное реформаторст

во русского языка идёт каждодневно на бы!
товом уровне, прежде всего усилиями сред!
ств массовой информации, примитивного
телевещания, кинопоказа и так далее. А се!
мья, школа, художественная литература,
редкие просветительские программы в
СМИ не могут, не способны и не рассчита!
ны справиться с засильем пустозвонства
«фрайерских», «понтярских» песенок, «фе!
ней», примитивом сленгов: бизнесменских,
молодёжных, интернетовских. А главное —
эта социальная болезнь даже толком не ди!
агностирована. Современная художествен!
ная литература истребляется, школьные и
вузовские гуманитарные программы сокра!
щаются. Капиталистический рынок ведь не
востребовал богатства русского языка, а
нынче у нас всем правит рынок! Каков поп
— таков и приход…

Художественную литературу почти пол!
ностью подменили сивухой детективщиц
донцовского разлива и псевдоисторичес!
ким чтивом — акунинщиной. Что же, в
итоге вроде бы все довольны. Особенно
издатели. Кстати, владельцы крупнейших
издательств и книготорговых сетей в Рос!
сии, по информации СМИ, давно живут
за границей: им плевать и на русский
язык, и на русскую литературу. Им не пле!
вать только на толстощёкого президента
США со стодолларовой купюры. Впро!
чем, разговор о современной литературе
— тема отдельная и многоликая. 

НО ЧТО ЖЕ ВЛАСТЬ? Обществен!
ность требует принять действенные
меры по сохранению, а не по разру!

шению русского языка. Власть предприни!
мает кое!что: проводит заседания Совета по
языку при президенте, поддерживает неко!
торые общественные инициативы, участву!
ет в создании Общества русской словеснос!
ти. Вроде кое!что делает. Однако больше всё
же для показухи, и это надо прямо сказать.

А некоторые из инициатив вызывают
сомнения. Вот проводят в стране тоталь!
ный диктант. Почему тотальный? Нельзя,
что ли, просто — всеобщий? Или фран!
цузское словечко «тоталь» ласкает «новым
русистам» слух? Проверка знаний — это
неплохо. Всеобщий диктант! А лучше бы
назвать общественный русский диктант.
Но опять же инициатива с каким!то выви!
хом и подоплёкой. Чьи тексты для диктан!
тов? И какие тексты? Ну непременно что!
нибудь из быковско!рубинских книг (то
есть от Дмитрия Быкова, Дины Рубиной и
т.п.), которые отнюдь не блещут ни гра!
мотностью, ни красотой русского языка. А
уж рубинский текст и вовсе вызвал возму!
щение: оказалось, израильская авторша
сама заявила, что правил русского языка
не знает. Но ведь тотальный диктант огол!
тело внедряют в регионах и столицах. Тут
есть где блеснуть писакам!русофобам, да
ещё и похвастаться: мы их всех за парту
усадили!

Есть и другие инициативы. Создано Об!
щество русской словесности, которое воз!
главил Патриарх. Туда вошли крупные дея!
тели науки, культуры, церкви. Но опять же
те, которые делать (по сути! практически!)
для сбережения русского языка, кроме уча!
стия в общих говорильнях, ничего не будут.
Им некогда! У них других обязанностей
полно. К тому же совещания, форумы, сим!
позиумы — это зачастую только трата
средств, в том числе наших с вами, государ!
ственных. Действенных планов у этого Об!
щества нет и, похоже, не предвидится. А
почесать языки, пофилософствовать с три!
буны — так это мы завсегда, ведь все эти де!
ятели входят в десятки, если не в сотни по!
добных обществ, фондов, комиссий… По!
казушества и профанации в таких инициа!
тивах в переизбытке, они вроде бы направ!
лены на благое дело и цели у них как будто
благие, а по факту — пшик!

Вот и досточтимый Год литературы.
Мне довелось быть на писательской
встрече с президентом страны, где он объ!
явил об этом Годе. Аплодисменты! А после
довелось услышать слова премьера, что на
Год литературы выделено аж три миллиар!
да рублей! Но где они? Кто отчитался? Ау,
Счётная палата, расскажите: куда, сколько
и зачем было потрачено! Что реального
получили наша русская литература, рус!
ский язык? Деньги!то из кармана налого!
плательщиков, то бишь — наши. Вернее,
были наши, а стали…

Впрочем, разговор об острых проблемах
русского языка мне хотелось бы продол!
жить. Жизнь требует. Жду откликов, ум!
ных мыслей и предложений!

Евгений ШИШКИН.
Заведующий отделом прозы журнала 

«Наш современник», член Союза писателей
России.

Были времена, когда российская «знать»
изъяснялась по(французски, иногда по(не(
мецки или по(английски (обезьянничание и
низкопоклонство перед Западом у той знати
было в крови). Теперь появилась «элита». И
что же? Для неё, как легко заметить, трёх
сотен английских слов бывает вполне доста(
точно, чтобы козырять своим безупречным
английским и разговаривать с официантами,
портье, таксистами где(нибудь на Западе ли(
бо в Отечестве своём. 

Английский язык постепенно, а затем уже и

агрессивно стал проникать к нам всё больше
не только как средство коммуникации, но и
как язык терминов, инструкций, компьютер(
ных программ и т.п. С одной стороны, это
вроде бы неизбежно: ведь язык считается
международным, для разговорных надобнос(
тей он весьма прост, да и электронных пере(
водчиков уже появилось немало. С другой —
насаждение англицизмов не только притес(
няет, выдавливает обиходный русский язык,
но и урезает сферу его применения, а стало
быть, уменьшает влияние.

Время угроз
великому

и могучему
Полемические заметки писателя «Вблизи базы, где

во время чемпионата
мира по футболу бу�
дет тренироваться
французская сбор�
ная, власти возвели
забор перед обвет�
шавшими постройка�
ми, дабы скрыть не�
приглядную бед�
ность», — пишет кор�
респондент британ�
ской газеты «Таймс»
Том Парфитт. 

Устыдились бедности
«ЖИТЕЛИ посёлка Гле!

бовский близ Москвы
проснулись и обнаружили пе!
ред своими домами 8!футовый
металлический экран. Они за!
явили в телеинтервью, что две!
ри в фасадах их домов заблоки!
рованы зелёным забором, ко!
торый теперь окаймляет шос!
се, где во время футбольного
турнира, начинающегося 14
июня, будут проезжать автобу!
сы с французской сборной и

журналистами», — говорится в
статье. 

«Нас никто не спрашивал, —
сказала одна из женщин. —
Администрация решила это
сделать — и готово. Хорошо,
что я была дома. Мне понадо!
билось соорудить вход и садо!
вую калитку» (здесь и далее об!
ратный перевод с английского
текста на сайте газеты. —
Прим. ред.). 

Другая женщина, Кристина,

воскликнула: «Нас отгороди!
ли, как будто мы ненормаль!
ные люди! Зачем они прячут
дома? Дома такие, какие есть». 

«Российские власти не впер!
вые пытаются скрыть от гостей
виды, за которые им неловко.
Поездки президента Путина в
регионы часто сопровождаются
отчаянными попытками навес!
ти порядок на местности», — го!
ворится в статье.

(Inopressa.ru).

АРЕНА возводилась для
проведения чемпионата
мира по футболу 2018 года

— престижного проекта Крем!
ля. Начиная с 14 июня прези!
дент Владимир Путин хочет по!
казать миру, что Россия может
провести идеальный турнир. А
это значит, мелочиться нельзя,
считает издание.

Николай Меркушкин, нахо!
дившийся ранее на посту губер!

натора Самарской области и от!
вечавший за строительство объ!
екта, хотел создать особенный
стадион: космос!арену, про!
зрачная крыша которой должна
была создавать иллюзию, будто
стадион парит в воздухе. В кон!
це прошлого года Меркушкин
был снят президентом с его
должности, что «удобно в том
смысле, будто он теперь может
быть козлом отпущения за все
трудности при сооружении
спортивного объекта», отмечает
«Шпигель».

Крыша больше не прозрач!
ная, она состоит из более дешё!
вых металлических элементов.
Сергею Лейбграду, главному фа!
нату самарского футбольного
клуба «Крылья Советов», долгое
время мечтавшему о современ!
ном и удобном стадионе для

своей команды, она больше на!
поминает черепаху, чем паря!
щий космический корабль, пе!
редаёт еженедельник.

Изначально на возведение
стадиона был выделен бюджет
13,2 млрд рублей — такая сумма
слишком мала для столь мас!
штабного проекта и реализации
необходимых мер безопасности,
которые сначала не были учте!
ны, говорится в статье.

«Этот стадион — история
скандалов», — говорит Лейб!
град. На текущей стадии строи!
тельства пришлось менять про!
ект, и имела место борьба за
власть. В конце концов речь 
шла об огромных деньгах из фе!
дерального бюджета, которые
нужно было разделить. В насто!
ящий момент официально огла!
шается сумма затрат в 18,9 млрд

рублей, однако она, вероятно,
ещё вырастет, передаёт издание.

По словам нескольких собе!
седников издания, которые,
как и многие другие, предпочи!
тают оставаться анонимными,
говоря о данной теме, Меркуш!
кин пытался обеспечить заказа!
ми своих людей. Однако у ген!
подрядчика ПСО «Казань» бы!
ли свои субподрядные компа!
нии. К тому же вмешалось и
министерство спорта из Моск!
вы. В 2016 году строительные
работы и вовсе приостанови!
лись, говорится далее.

Конструкция крыши оказа!
лась неготовой, не удалось по!
сеять газон — рулонный газон
пришлось закупать в Герма!
нии. «Всё идёт по принципу
«сделать во что бы то ни ста!
ло», — говорит Лейбград.

При этом деньги не обяза!
тельно доходили до рабочих:
по словам нескольких человек,
они не получили свою зарпла!
ту, отмечает «Шпигель».

Тем временем вице!губерна!
тор Самарской области Алек!
сандр Фетисов преуменьшает
значение проблем и списывает
нарушение сроков на очень
длинную и холодную зиму в
этом году. Однако даже для
представителей ФИФА подоб!
ные объяснения не являются
уважительными: для России
такая погода не является не!
привычной.

Насколько дорогим ока!
жется стадион, вице!губерна!
тор Фетисов не говорит. Спор!
тивный объект он сравнивает
с ребёнком: «Если у ребёнка
есть какие!то недостатки, вы
его всё равно любите». Всё
будет работать, обещает вице!
губернатор.

Стадион в Самаре: гигантизм
и расточительствоС большим опозда�

нием открывается в
России последний
стадион для прове�
дения чемпионата
мира по футболу.
Арена в Самаре — это
символ гигантизма и
расточительства, пи�
шет немецкий ежене�
дельник «Шпигель».

Новости науки и техники

В Дубае появится
Красная планета

ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ мар!
сианский город намечают

построить через 2,5 года в Ду!
бае (Объединённые Арабские
Эмираты), где будет создана
видимость условий жизни на
Красной планете, сообщает
агентство «Регнум» со ссылкой
на газету Khaleej Times.

По данным представителя
космического агентства ОАЭ
Мухаммеда Нассера аль!Ахба!
би, уже определены бюджет и
место строительства. Также из!
вестно, что город будет состо!
ять из расположенных в пус!
тыне куполов. Внутри них обо!
рудуют жилища для людей, по!

явятся зелёные насаждения.
Помимо этого, там разместят
музей и научные центры.

Площадь «марсианского го!
рода» составит более 170 тысяч
квадратных метров. Его стои!
мость оценивается в 136 мил!
лионов долларов.

Ранее в Дубае запустили
проект крупнейшей в мире
солнечной электростанции.
Мощность электростанции со!
ставит 700 мегаватт. Высота
сооружения для улавливания
отражённых солнечных лучей
— 260 метров.

Фото с сайта
avatars.mds.yandex.ru

УЧЁНЫЕ из Германии вы!
двинули гипотезу: гибель

динозавров могли вызвать
ядовитые травы и цветы. Об
этом сообщает агентство «Рег!
нум» со ссылкой на американ!
ский журнал «Тайм».

Исследователи отметили, что
в результате падения на Землю
астероида динозавры могли не
погибнуть полностью. Часть ви!
дов могла выжить.

Однако в этих условиях нача!
лась резкая нехватка пищи
практически для всех видов жи!
вотных. Особенно это сказалось
на хищниках. По словам учё!
ных, птеродактили и тиранозав!
ры оказались обречены на ги!
бель из!за вымирания почти
всех травоядных животных.

В результате некоторые ви!

ды вчерашних хищников стали
питаться растениями, но у них
не было рефлексов, которые
позволили бы им спастись от
ядовитых трав и цветов. Таким
образом, именно ядовитые
растения могли послужить
причиной окончательной ги!
бели динозавров.

Фото с сайта
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Хищников погубили
травы и цветы?

Легковушка из принтера

КИТАЙСКАЯ компания X
Electrical Vehicle анонсирова!

ла массовую легковушку, распе!
чатанную на 3D!принтере. Ком!
пакт!кар LSEV , сообщают мест!
ные СМИ, будет представлен на
Пекинской автомобильной вы!
ставке, а в продажу он начнёт по!
ступать не ранее 2019 года.

При помощи объёмной печа!
ти изготовят почти все детали,

за исключением электродвига!
теля, шасси, стёкол и шин. В из!
готовлении прочного и эластич!
ного материала для кузовных
панелей поможет фирма
Polymaker.

Стало известно, что распечат!
ка бампера занимает 4 часа,
крыши — около 5 часов, дверей
— по 8 часов каждая, приборной
панели — свыше 10 часов. Без
подзарядки электромобиль мо!
жет проехать 150 км, его макси!
мальная скорость не превышает
70 км/ч. Масса «распечатки» со!
ставит около 450 кг.

В первые годы планируется
печатать не более 500 автомоби!
лей в год. Продавать их будут за
9,5 тыс. долларов.

Фото с сайта belta.by

Найден способ 
обуздать энергию звёзд

эксперимент будет успешным,
то учёные создадут более круп!
ный реактор, генерирующий
200 мегаватт.

YBCO — высокотемператур!
ный сверхпроводник, который
работает при температуре 77
кельвинов (–196,15 градуса
Цельсия). Большинство сверх!
проводников функционируют
при температурах, близких к аб!
солютному нулю (–273 градуса
Цельсия).

Из этого материала можно
изготовить мощные магниты,
которые способны генериро!
вать магнитное поле рекордной

силы. Например, YBCO!магнит
создаёт поле силой в 32 теслы.
Кроме того, высокотемператур!
ный сверхпроводник позволяет
сделать достаточно мощные
магниты относительно неболь!
ших размеров.

В декабре 2017 года сообща!
лось, что международный тер!
моядерный эксперименталь!
ный реактор ITER построен на!
половину. По словам генераль!
ного директора проекта Бернар!
да Биго, установку планируется
запустить в 2025 году.

Фото с сайта img2gorod.lv

ФИЗИКИ Массачусетского
технологического институ!

та и компания Commonwealth
Fusion Systems (США) объявили
о готовности создать работаю!
щий термоядерный реактор в
следующие 15 лет. В нём будет
осуществляться термоядерный
синтез, подобный тому, что про!
текает в недрах звёзд. Для этой
цели учёные используют сверх!
проводящие магниты, изготов!
ленные из оксида иттрия!бария!

меди (YBCO). Об этом сообщает
Лента.ру со ссылкой на научное
издание «Попьюлар микэникс».

Новая технология будет про!
тестирована в ходе эксперимен!
та Sparc, для которого изготовят
специальную камеру для маг!
нитного удержания сверхгоря!
чей плазмы. Планируется, что в
ходе испытания термоядерный
реактор будет использоваться
пока для получения 100 мега!
ватт тепловой энергии. Если
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«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка 
на газету «Правда» на второе полугодие 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по(прежнему приведены в I томе Объ(

единённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка —
зелёного цвета.


